



**MENSAJE DEL GOBERNADOR
DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO
HONORABLE RAFAEL HERNANDEZ COLON
EN LA INAUGURACION DEL CENTRO
DE SALUD FAMILIAR DE AGUAS BUENAS**

**19 DE AGOSTO DE 1986
AGUAS BUENAS, PUERTO RICO**

La inauguración de este Centro de Salud Familiar aquí en el pueblo de Aguas Buenas —al igual que otros cinco en el resto de la Isla— es para mi de un gran regocijo personal. Desde mi primera Administración inicié los pasos para el desarrollo de este plan. En el 1973 firmé la ley que asignaba fondos para la creación del primer programa de entrenamiento y formación de especialistas en medicina de familia que se ubicó con éxito en el Hospital Regional de Caguas.

En mi reciente Mensaje sobre el Estado de Situación del País, en febrero, me comprometí a adelantar la conversión de estos Centros de Diagnóstico en Centros de Salud Familiar. Ya lo hicimos. Ya el Cambio llegó a Salud. Hoy inauguramos este Centro aquí en Aguas Buenas y también el de Morovis. Con la inauguración de estos dos Centros y con los que ya se iniciaron en Aibonito, Canóvanas, Salinas y Rincón completamos los seis primeros que entonces propuse.

Cumplimos así con la plataforma de gobierno que mi Partido le había prometido al pueblo cuando nos comprometimos a mejorar el servicio a los pacientes ambulatorios a nivel primario. El enfoque curativo y de hospitalización que se seguía antes resultaba muy costoso y era muy poco accesible al pueblo sencillo. Nosotros queremos que los servicios de salud les lleguen a todos, que no se prive a nadie. El pasado año fiscal los servicios ambulatorios se aumentaron en un 14%. Eso quiere decir que estuvieron accesibles a un mayor número de personas. Especialmente; personas indigentes o de escasos recursos. ¡Esa es nuestra misión!

Para el 31 de diciembre del 1988 ya se habrán convertido 32 Centros. El Plan Maestro se extiende hasta el 1992 para cuando ya cada municipio de la Isla gozará de los servicios de un Centro de Salud Familiar.

Es de primera importancia entender que la forma de atender los problemas de la salud cambia según va

cambiando la sociedad. Puerto Rico ha estado en un proceso continuo de cambio acelerado desde 1940. Las condiciones ahora son distintas. Las enfermedades y padecimientos más comunes también son distintas. Para el año 1940 la esperanza de vida de un puertorriqueño al nacer era de sólo 46 años. Gran parte de la población padecía de enfermedades tropicales, infecciosas y parasitarias; ahora, en el 1986, las enfermedades han pasado a ser de naturaleza crónica y degenerativa. Ya no sólo hay que lidiar con casos de gastroenteritis, ahora se trata de enfermedades del corazón, cáncer, enfermedades cerebrovasculares, diabetes y desórdenes mentales.

Frente a este panorama nuevo mi Administración tomó la decisión de respaldar un estilo de práctica médica que está comprometida con el cuidado total del paciente a través de la familia. La familia es la unidad fundamental de nuestra sociedad. Por medio de la familia la influencia y la orientación llega a toda la comunidad y por supuesto, a cada persona.

Con este enfoque de acción vamos a sustituir la atención ocasional episódica, despersonalizada y de hospitalización y vamos a prestarle mayor atención a la persona individual en el contexto de su familia y de su situación social. Es un enfoque integral.

El propósito principal de mi Gobierno es mejorar la calidad de vida de cada puertorriqueño. Sabemos que una buena calidad de vida no se logra sólo con aumentar el ingreso económico o incorporando nuevas facilidades tecnológicas. La atención de la salud del pueblo es de importancia vital. Queremos que cada ciudadano tenga la confianza y la seguridad de que tendrá a su disposición los servicios médicos que requiera y que serán confiables, eficientes y a un costo razonable. Estamos avanzando.

La nueva sociedad del presente nos trae problemas médicos que son consecuencia de un estilo de vida en el que el consumo excesivo y el estrés son predominantes en la vida cotidiana. Hemos encontrado que la Medicina de Familia es la mejor alternativa para hacerle frente a esa situación.

Este plan de conversión de los antiguos Centros de Diagnóstico y Tratamiento para cambiarlos a Centros de Salud Familiar ha costado mucho esfuerzo y mucho empeño y también ha requerido un presupuesto más alto. Todos saben que para enero de 1985 encontramos el Departamento de Salud en una gran crisis. Nuestro compromiso fue salvarlo y reconstruirlo. Hoy estamos cumpliendo esa promesa.

En estos Centros de Salud Familiar contamos con nuevos recursos tantos humanos, como físicos, como fiscales. En cada Centro habrá varios equipos de salud familiar integrados cada uno por un médico, una enfermera graduada, una enfermera práctica y un técnico de salud familiar o trabajador de la comunidad. Esperamos que haya un equipo de este tipo por cada mil familias de cada sector.

Cada Centro contará con el equipo de Profesionales Aliados a la Salud que está formado por educadores en salud, nutrición y trabajo social y que cuenta con un laboratorio clínico primario, facilidades de

electrocardiografía y una sala básica de rayos X. También, contará con servicios de consultoría en pediatría, medicina interna, obstetricia y ginecología.

Sé que con el entusiasmo evidente y con la dedicación de todo el personal de servicio, este Centro será un verdadero paso de avance en pro de la salud y del bienestar de los residentes de este querido pueblo.

Aquí en Aguas Buenas quiero dejar saber mi personal agradecimiento al Alcalde Gudelio Díaz Morales, quien junto a los Asambleístas no sólo favorecieron este plan de conversión sino que lo solicitaron como una petición del Municipio. Entiendo también que con la ayuda del personal disponible hicieron prácticamente una transformación de la planta física para que este proyecto fuera hoy una realidad.

En nombre de los ciudadanos de este buen pueblo de Aguas Buenas los felicito a todos.

Vamos bien, por buen camino y avanzando.